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Почти семь десятилетий отделяют нас от далекого мая 45-го, но
память о  великом подвиге ветеранов Великой Отечественной вой-
ны по-прежнему живет в сердцах потомков. Близится тот самый ра-
достный, самый торжественный весенний праздник, когда города
снова расцветут алыми гвоздиками, а на улицах появятся седовла-
сые с орденами на груди ветераны той ужасной войны. Щемит в
груди, когда видишь этих  мужественных людей, а ведь самым моло-
дым из них уже под 90, и очень грустно, что с каждым годом их стано-
вится все меньше…  Вот и ветеранская организация ДонНТУ сейчас
насчитывает в своих рядах всего 15 участников боевых действий.
Это Н.Д. Мухопад, А.Н. Скрипник, В.А. Каунников, М.А. Мокин,
Л.П. Фельдман, В.П. Дубинин, Л.С. Жаков, А.И. Костоманов, 
А.И. Степанов, Б.В. Горский, П.П. Бондаренко, П.С. Мигуля, Е.С. Бе-
лоус, И.А. Шляхто, Н.Р. Шевцов.

Дорогие ветераны! Спасибо за то, что вы рядом, за то, что пода-
рили нам право на жизнь. Мы никогда не забудем тот великий по-
двиг, который вы совершили, и надеемся, что наши искренние по-
желания поддержат ваше здоровье и подарят хорошее настроение!
Живите долго и дарите свое тепло и мудрость детям, внукам и пра-
внукам. Мы  любим вас!
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Отдавая дань уважения
нашим отцам и дедам, кото-
рые с оружием в руках от-
стояли мир в Великой Отече-
ственной войне, нельзя не
вспомнить и детей войны.
Они родились в 30-х и нача-
ле 40-х годов. 

Во время немецкой ок-
купации прошли пекло вой-
ны и вместе со своими ро-
дителями перенесли много
бед и трудностей. Это они
были связными, ходили по
лесам и болотам, помогали
своим отцам сражаться с
фашистами, работали на за-
водах, трудились на полях,
поддерживали свои семьи,
в которых порой оставались
единственными кормиль-
цами. Многие дети войны

остались сиротами, многие
прошли этапы немецких ла-
герей. Но несмотря на юные
годы, они сумели противо-
стоять невзгодам, сохрани-
ли веру в добро и справед-
ливость, внесли достойный
вклад в восстановление и
развитие нашей страны. Сей-
час эти люди уже в солидном
возрасте. Одни  ушли на за-
служенный отдых, другие
продолжают работать.

В их числе и Т.Д. Суров-
цева, дежурная общежития
№8 нашего университета.

Годы войны оставили не-
изгладимый след в ее душе,
и сегодня она делится с чита-
телями газеты своими мыс-
лями и чувствами, которые
выразила в своих стихах.

Дети войны
День за днем гребла дани война,

Всем она выдала беды сполна –
Рук не покладая, трудилась.
Фашисты, что звери – крови без меры.
Свихнулась земля: потери, потери…
А я родилась!

Нет хлеба в достатке – скуден паёк,
Без передыху война смертями 

кидалась...
(Вам, нынешним, 

то осознать почти не дано),
Но жизнь продолжалась.

Смотрит Элюшка на меня, 
раритет, почти свысока,

Со мною общаться – 
нужна чуть не взбучка,

А ведь я, может быть, 
в войну родилась

Для того, чтобы 
ты потом родилась,

Моя внучка! 

Тебе, отец, лишь 27…
Росла, молилась я:
- Приснись, отец, приди мне в сон,
Где на руках меня ты держишь,
Приди, возле меня постой – 
Ты для меня всегда живой, а враг
повержен.

С тобой я всё ещё малютка на руках,
Теплом любви твоей согрета,
И там вы с матерью вдвоём...
Но сказка кончилась на этом.

Я так ждала когда-нибудь 
Услышать, как другие дети:
- Расти, расти,  моя дочурка,
Ты лучшая на свете!

Я так была тогда мала,
Ты уходил - война дорогу замела,
Но навсегда мне крест –
Я памятью и болями с тобой была –
и есть!
P.S. Я уж преклонных лет совсем –

Тебе, отец, лишь 27…
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У малих формах і грандіозних монументальних ансамблях знаходить
своє вираження священна пам'ять нашого народу про синів і дочок, які
ступили в безсмертя. У кожному місті і селі, на полях грандіозних битв
стоять вони як реквієм мужності захисникам Вітчизни. Велична скульп-
тура «Родина-мать зовет» на Мамаєвому кургані вселяє непохитну впев-
неність у Перемозі. Меморіальний комплекс «Прорив» ознаменував со-
бою легендарний прорив ворожої блокади білоруськими партизанами.

Не можна залишатися байдужими дивлячись на монумент, споруд-
жений на честь матері-патріотки, прообразом якої стала Анастасія Фо-
мінічна Купріянова, п’ять синів якої загинули у боротьбі з німецько-фа-
шистськими загарбниками. Легендарна оборона Ленінграда відобра-
жена у скульптурній композиції «Блокада». Хто був у Бресті ніколи не
забуде меморіалу і скульптурної композиції «Спрага».

Вічно сумує за своїм вершником кінь під седлом – це пам’ятник вої-
нам-куртатінцям (Північна Осетія),  які не повернулися з війни. На своє-
му крилі несе лебідь пораненого воїна – символ любові народу до своїх
захисників (Лебедин Сумської області). І нарешті, пам’ятник воїну-виз-
волителю у Трептов-парку.

Всіх їх просто немає змоги назвати. Їх тисячі. І не лише на нашій землі,
а й у тих країнах, яким Радянська Армія несла визволення, мир і свободу.
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Око ча ие.
Начало а 1-й стр.

Затем мы переехали в Краков. Без
труда нашли расположенный в студго-
родке хостел «Олимп», в котором раз-
мещались участники турнира. Мы по-
селились в номере с ребятами из Дне-
пропетровска, что существенно облег-
чило адаптацию в чужой стране. Вече-
ром нас навестили наши опекуны –
студенты-волонтеры Краковской гор-
но-металлургической академии. Не-
смотря на языковой барьер, мы сразу
нашли общий язык. Нас курировали
также студенты из ДонНТУ, которые
изучив язык у нас на польском техни-
ческом факультете, получили возмож-
ность продолжить обучение в этой
академии. 

В первый день форума была экс-
курсия (пришлось вставать в половине
пятого!) на крупнейшую угольную
шахту Польши Ziemowit, производ-
ственной мощностью 22000 тонн угля
в сутки. Мы побывали в действующем
очистном забое, оборудованном вы-
сокопроизводительным механизиро-
ванным комплексом, позволяющим
добывать до 12 000 тонн угля в сутки;
посмотрели полностью механизиро-
ванный очистной забой, разрабаты-
вающий пласт мощностью более 4
метров – настоящая удача для жите-
лей Донбасса. Приятно удивило то
внимание, которое нам, студентам,
было оказано как со стороны руковод-
ства, так и сопровождавших работни-
ков шахты. Но мы не расслаблялись,
потому что на следующий день пред-
стоял турнир знаний, где нужно было
проявить себя на должном уровне.

В турнире, проходившем в конфе-
ренц-зале горного музея, оборудован-
ном на глубине 320 м в закрытой шах-
те «Гвидо», участвовали 27 студентов
горных факультетов ведущих европей-
ских вузов. Конкурс состоял из двух ту-
ров. В первом все участники проходи-
ли тесты из 27 вопросов, представлен-
ные как в письменном виде, так и про-
дублированные на демонстрацион-
ном экране на трех языках (англий-
ском, польском и русском). Для ответа
на каждый вопрос отводилось 90 се-
кунд. После прохождения тестов пер-
вого этапа жюри проверяло работы, а
студенты отдыхали и могли выпить чай
или кофе. По результатам первого тура
были отобраны 8 лучших участников,
которые прошли во второй тур и даль-
ше боролись за победу

Вопросы второго тура представля-
ли собой более расширенную тестово-
описательную форму. На ответ отводи-

лось 120 секунд. По его результатам
были определены победители. 

На конкурс докладов от ДонНТУ
была подготовлена комплексная рабо-
та на тему: «Геологические особенно-
сти и перспективы развития угольной
промышленности Украины», состоя-
щая из двух разделов: «Геология

угольных месторождений Украины и
современное состояние угольной про-
мышленности Украины» и «Анализ со-
временного состояния и перспективы
развития угольной промышленности
Украины». Во втором разделе подчер-
кивалось значение угольной промыш-
ленности в экономике страны, был
сделан анализ современного состоя-
ния шахт, а также отражен передовой
метод дегазации и каптажа метана на
шахте имени А.Ф. Засядько и его пер-
спективность для других шахт Донбас-
са.

В рамках торжественных меро-
приятий закрытия конференции, со-
вмещенных с чествованием победите-
лей традиционного конкурса на луч-
шее горнодобывающее предприятие
Польши в разных номинациях, в кра-
ковском главном театре им. Словацко-
го состоялось награждение призеров
студенческого конкурса. Победители -
студенты «Силезской политехники»
(Польша) и Белградского технического
университета (Сербия), были награж-
дены уникальными призами - месяч-
ными стажировками на предприятиях
и в отделениях компании «Kopex» с
зарплатой менеджера, а также глав-

ным призом, учрежденным экс-пред-
седателем Европарламента Ежи Бузе-
ком, - недельной стажировкой под его
руководством в отделе минеральных
ресурсов аппарата Европарламента в
Брюсселе.

Кроме экскурсии по шахте-музею,
где увидели действующие очистной и
проходческий забои, мы посетили
флагман горного машиностроения
Польши фирму «Kopex», на которой
делегацию студентов лично принимал
генеральный директор. В ее цехах мы
ознакомились с современными мето-
дами проектирования угольных ком-
байнов и механизированных крепей,
увидели их сборку, а также работу
пункта сервисного обслуживания. 

Еще нам были предложены куль-
турная и страноведческая программы.
Наряду с ежедневными раутами в го-
стинице «Котбус», где по вечерам про-
водились концерты ведущих польских
исполнителей и ансамблей, програм-
ма форума включала в себя знаком-
ство с достопримечательностями Кра-
кова и окрестностей - экскурсии в уни-
кальный музей соляной шахты Wielicz-
ka, на пивзавод «Tyski», по историче-
ской столице Польши Кракову с посе-
щением замка Wawel, коллегии Maius
и других интереснейших мест. Краков
– сказочный город, и несмотря на хо-
лодную зимнюю погоду, нам все же
удалось прочувствовать всю его тепло-
ту и долгую историю.

Уезжали мы из Кракова со смешан-
ными чувствами: с одной стороны, по-
кидали этот волшебный город с
грустью, а с другой - с радостью, что
обзавелись новыми знакомыми, но-
вым опытом и пониманием того, что в
современном цивилизованном мире
должный уровень владения иностран-
ным языком существенно расширяет
возможности для самореализации. 

Наше участие в столь представи-
тельном международном форуме,
где впервые заявили о себе предста-
вители горного факультета ведущего
вуза шахтерского Донецкого края,
безусловно, способствовало форми-
рованию позитивного имиджа Ук-
раины. Эта поездка стала возмож-
ной благодаря спонсорской под-
держке почетного выпускника на-
шего вуза, депутата Верховной Рады
Героя Украины Е. Л. Звягильского.
Уважаемый Ефим Леонидович, ис-
креннее сердечное студенческое
спасибо Вам за помощь! 

Юлия БЕРчАК
и Виктория КоЛЕСНИК, 

студентки горного факультета 
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– Сразу хочу отметить, –
сказал Владимир Викторо-
вич, – что основные тенден-
ции развития НИР во мно-
гом определяются финанси-
рованием, которое, к ог-
ромному сожалению, все
время уменьшается – как
госбюджетное, так и хоздо-
говорное. По сравнению с
прошлым годом в этом году
из госбюджета выделено на
один миллион гривен мень-
ше. Кроме того, произошли
изменения в порядке выде-
ления средств, которые те-
перь будут направляться
только на те работы, тема-
тика которых соответствует
приоритетным направле-
ниям исследований, утвер-
жденным для нашего уни-
верситета. При этом важ-
нейшим критерием при вы-
боре тематики для финан-
сирования теперь будет яв-
ляться возможность эффек-
тивной коммерциализации
результатов исследований в
кратчайшие сроки. Это ста-
вит перед учеными универ-
ситета новые задачи и требу-
ет пересмотра сложившихся
подходов при выборе на-
правлений исследований.

– И какие же это на-
правления?

- Все перечислять не бу-
ду, скажу только, что их 10.
Выделение для университе-
та приоритетных направле-
ний, которые будут финан-
сироваться, является оправ-
данным с точки зрения кон-
центрации ресурсов на том,
что обещает наибольшую
отдачу. Однако в этом слу-
чае в невыгодном положе-
нии оказываются молодые
научные коллективы и фор-
мирующиеся научные шко-
лы, направление работы ко-
торых не совпадает с выде-
ленными приоритетами.
Поэтому и НИЧ, и факульте-
там необходимо постоянно
отслеживать ситуацию и
ставить вопрос перед Мин-
образования и науки о вне-
сении корректив в список

приоритетов в соответст-
вии с актуальной научной
ситуацией. Такая работа ус-
пешно была проведена в
прошлом году, но ей следу-
ет уделять большое внима-
ние и в дальнейшем.

– А как обстоят дела с
коммерциализацией?

– Наиболее простой фор-
мой коммерциализации яв-
ляется заключение хозяй-
ственных договоров на ба-
зе результатов, полученных
при выполнении работ за
счет средств госбюджета.
Ректорат, научно-исследова-
тельская часть и руководство
факультетов в течение года
уделяли большое внимание
развитию этого направления.
Однако принципиально из-
менить ситуацию не удалось.
Тенденция к сокращению ко-
личества договоров наблю-
дается уже в течение не-
скольких лет, причем сохра-
нение объема исследований
достигается за счет концент-
рации работ в немногочис-
ленных успешно работаю-
щих научных коллективах.

По-прежнему лидером в
этом виде работ остается фи-
зико-металлургический фа-
культет (8 выполняемых до-
говоров). Значительно улуч-
шил свои позиции факультет
инженерной механики и ма-
шиностроения (6 работ), на
факультете компьютерных
наук и технологий объем хоз-
тематики сократился, а на
факультетах экономики и ме-
неджмента ее нет вообще. 

Анализ причин показал,
что на промышленных пред-
приятиях и в организациях
сейчас сложились неблаго-
приятные условия для про-
ведения традиционных ис-
следований и заключение
договоров на проведение
таких работ в настоящее
время маловероятно. Но от-

сутствие коммерциализа-
ции результатов делает не-
возможным в будущем по-
лучение финансирования за
счет средств госбюджета. 

– Получается замкну-
тый круг. Можно ли его
каким-то образом разо-
рвать? 

– Сделать это, конечно,
непросто. Поэтому руко-

водству факультетов и ве-
дущим ученым необходи-
мо искать новые нестан-
дартные пути внедрения
результатов научных раз-
работок в жизнь. 

– Но на это потребу-
ется время, а что сейчас?

– Сейчас как-то держим-
ся за счет проведенных ра-
нее исследований, получен-
ных по ним результатов и
наработанных ранее связей. 

– Владимир Викторо-
вич, а вы могли бы назвать
хоть некоторые из них?

– Конечно. Несмотря на
сложнейшие условия про-
ведения НИР, в универси-
тете имеется ряд разрабо-
ток, находящихся на миро-
вом уровне. Приведу толь-
ко два примера.

Первый – это работа
«Перспективные информа-
ционные технологии в марк-
шейдерско-геодезическом
производстве» (руководи-
тель – профессор С.Г. Мо-
гильный). Их применение
позволяет широко исполь-
зовать современные цифро-
вые технологии для ускоре-
ния процессов получения,
обработки и интерпретации
результатов маркшейдер-
ско-геодезических измере-
ний, повышает их точность и
визуализирует результаты. 
А созданный учеными ком-
плекс «ВИЗИР-3D» позво-
ляет в режиме реального
времени оценивать точность
геометрических параметров
зданий, сооружений и обо-
рудования (в том числе во
время монтажа и эксплуата-
ции) с относительной по-
грешностью 0,0001%. По
своим эксплуатационным ха-
рактеристикам разработка
превосходит лучшие миро-
вые образцы. По темати-
ке исследований защищены

две кандидатские диссерта-
ции, опубликовано около
двух десятков научных ста-
тей и получен патент. Анало-
гов среди отечественных раз-
работок нет, среди загранич-
ных возможно сравнение с
разработками фирмы Leica,
которая является мировым
лидером в этой отрасли, но
ее разработки направлены
на метрологию и монито-
ринг сооружений, а наши
ориентированы на использо-
вание в промышленности.

Другой пример. В 2010 го-
ду ученые ДонНТУ выигра-
ли конкурс научных грантов
Фонда гражданских иссле-
дований и развития США
(CRDF) в области изучения
климата планеты и получи-
ли финансирование на ра-
боту «Поиск синоптических
шаблонов изменчивостей и
изменений климата с помо-
щью интеллектуального ана-
лиза данных и высокопро-
дуктивных вычислений» (ру-
ководитель – профессор 
Г.В. Аверин). Благодаря гран-
ту ученые нашего универси-
тета совместно с исследова-
телями университета г. Мин-
неаполиса (штат Миннесо-
та) создали уникальную си-
стему отображения метео-
рологических условий в лю-
бой части нашей планеты за
последние двадцать лет.
Фактически, впервые в Ук-
раине на базе развернутого
высокопроизводительного
графического кластера соз-
дана информационная си-
стема для анализа климати-
ческих данных и снимков,
полученных с пяти амери-
канских спутников и украин-
ского спутника Сич-2. Отра-
ботаны алгоритмы поиска пу-
тей циклонов и ураганов, а
также анализа глобальных
полей температур, давлений,
влажностей, ветра, спектраль-
ных плотностей и т.д.; разра-
ботаны модули для оценки
индексов растительности
планеты и уровня загрязне-
ния атмосферы диоксидом
азота, озоном, формальдеги-
дом, аэрозолями и др. Та-
кие данные для метеороло-
гов и экологов мира являют-
ся сегодня крайне актуаль-
ными. Дальнейшее разви-
тие этой системы позволит
ДонНТУ войти в список ми-
ровых лидеров в области
Интернет-ориентированных
научных wiki-систем.

Научная, научно-техническая и инновационная дея-
тельность в высших учебных заведениях является не-
отъемлемой составляющей образовательной деятельно-
сти и осуществляется с целью интеграции научной, обра-
зовательной и производственной деятельности. В канун
Дня науки, который в этом году отмечается в Украине
18 мая, мы побеседовали с начальником научно-иссле-
довательской части ДонНТУ В.В. ПашиНским о том, как
обстоят дела в нашем университете с наукой вообще и с
реализацией названного выше принципа деятельности
вузов в частности.

  



5 ñòð.апрель 2013 г. «ДОНЕЦКИЙ ПОЛИТЕХНИК»

По разным экспертным
оценкам приблизительно
до 2015-2020 гг. в мире бу-
дет сформирован рынок 
VII технологического укла-
да, где интеллектуальные
изделия станут основными
объектами продажи. Уже
теперь в передовых стра-
нах их доля составляет 25-
30%, а будет – 70-80 %. 

- Ученые университета
разработали немало ус-
тройств, методов и тех-
нологий, которые доведе-
ны до стадии опытно-про-
мышленного опробования.
Они могли бы стать осно-
вой для реализации иннова-
ционных проектов?

- По сути – да. Нами под-
готовлено информационное
издание, в которое включе-
но более 40 таких разрабо-
ток. Однако существующее
законодательство не позво-
ляет вузам заниматься ком-
мерческой деятельностью, а
предприятия, занимающие-
ся внедрением новых разра-
боток, в соответствии с зако-
ном, не имеют права отно-
сить расходы на реализацию
инновационных проектов на
издержки производства, а
оплачивают их из чистой
прибыли после уплаты нало-
гов. То есть фактически инно-
вационная деятельность не
только не стимулируется, а
облагается налогом. Хотя не-
нормальность такой ситуа-
ции отмечалась неоднократ-
но и соответствующие пред-
ложения направлялись в
правительство, ситуация так
и не изменилась.

Плачевны перспективы
страны, у которой наука стала
второстепенным фактором
ее развития. Поэтому кроме
решения сугубо профессио-
нальных задач, ученым не-
обходимо занять более ак-
тивную позицию и формиро-
вать общественное мнение
по вопросу необходимости
кардинального изменения
отношения к науке. И одно-
временно, сохраняя высокий
научный уровень, осваивать
элементы менеджмента и
маркетинга для продвиже-
ния своих разработок.

В заключение хочу по-
желать коллективу ученых
нашего университета энер-
гии, упорства и успехов в
решении этих задач.

Беседовала 
Е. КоВАЛЕНКо

ПолеЗНый оПыТ
Высокое качество подготовки специа-

листов по автоматизации технологических
процессов в современных условиях может
быть достигнуто путем освоения передо-
вых технических решений. Для этого не-
обходимо оснащать лаборатории новыми
средствами автоматизации, осваивать со-
ответствующее программное обеспече-
ние, техническую документацию и все эти
новшества вводить в соответствующие
курсы. Однако из-за высокой стоимости и
стремительных качественных изменений
средств автоматизации университету да-
леко не всегда можно и нужно их при-
обретать. Не
п р и х од и т с я
рассчитывать
и на дары от
предприятий.
Выход из соз-
давшегося по-
ложения ка-
федра «Гор-
ная электро-
техника и ав-
томатика» на-
шла на стыке
интересов ву-
за и промыш-
ленности, ко-
торая заинте-
ресована не
только в полу-
чении и вводе
в эксплуатацию современной техники, но
и в ее дальнейшей грамотной эксплуата-
ции. Студенты, освоив новую технику и
технологии автоматизации, придя завтра
на производство, обеспечат не только их
грамотную эксплуатацию, но и станут на-
стоящими пропагандистами передовой
техники и технологий. 

Такая концепция, положенная в основу
деятельности нашей кафедры, незамедли-
тельно дала положительный результат. С
нами пошли на контакт многочисленные
отечественные и зарубежные партнеры, за-
ключая договора об ответственном хране-
нии своего оборудования автоматизации на
кафедре ГЭА и его использовании в учеб-
ном процессе и научных исследованиях.
Это, в частности, СП “Sterling Group - Ukrai-
ne”, фирмы “KLASCHKA Elektronik und auto-
mation GmbH” (Германия), предприятие
«Айдар», представляющее на украинском
рынке автоматизированные электроприво-
ды “Danfoss” (Дания), украинско-литовское
СП «Элзин» (современные средства энерго-
учета), промышленная группа «Метран»
(Россия), ООО «Элемер» (Россия - Украина).

Стенды лабораторий кафедры оснаще-
ны оборудованием, которое только недав-
но начало поступать на вооружение про-
мышленности Донецкого региона. Это,
прежде всего, оборудование фирмы “Al-
len Bradley” (США) и концерна АВВ, техни-
ческие средства энергоучета и компьютер-
но-интегрированные измерительные

устройства производства ООО «Элемер».
В учебный процесс введены технические
средства автоматизации немецкой фирмы
“KLASCHKA”, создается комплекс стендов
по изучению средств автоматизации про-
изводственных процессов, выпускаемых
промышленной группой «Метран» (г.Че-
лябинск, Россия). В лаборатории шахтного
электропривода в учебный процесс вво-
дятся стенды по изучению частотноуправ-
ляемых электроприводов фирмы “Dan-
foss” (Дания).

Наши зарубежные партнеры прекрас-
но представляют возможности ДонНТУ 

по организации
переподготов-
ки специали-
стов промыш-
ленности, пре-
зентации нови-
нок в области
техники. Кафед-
ра ГЭА конст-
руктивно рабо-
тает с ними и в
этом направле-
нии. Пример то-
му – состояв-
шиеся в разные
годы презента-
ции разработок
некоторых на-
званных выше
фирм.

Следствием заинтересованности про-
мышленников в конструктивном взаимо-
действии с вузом явилось проведение на
кафедре ГЭА научно-методического семи-
нара по использованию в учебном про-
цессе средств автоматизации фирмы
“KLASCHKA”. Семинар проведен при уча-
стии руководителя учебного центра этой
фирмы, специально приехавшего в До-
нецк из Германии.

Кафедра ГЭА поддерживает и развива-
ет плодотворное сотрудничество с род-
ственными кафедрами российских вузов:
Донским (г. Ростов-на-Дону), Южно-Рос-
сийским (г. Новочеркасск), Ухтинским
(г.Ухта) государственными техническими
университетами, Ангарской технической
академией (г. Ангарск Иркутской обл.).

Идет обмен научной и учебно-методиче-
ской информацией и литературой, взаим-
ное участие ученых, аспирантов и студентов
кафедр в научных конференциях. Совместно
с УГТУ (г. Ухта) проводится ежегодная на-
учная конференция «СЕВЕРГЕОЭКОТЕХ».

Рациональность подхода по развитию ин-
теграционных связей кафедры ГЭА подтвер-
ждена на практике. Благодаря этому суще-
ственно повысилось качество подготовки
специалистов, а выпускники кафедры востре-
бованы промышленностью. Растет популяр-
ность специальности АУП, качество подготов-
ки специалистов, а значит, и авторитет вуза.

К, МАРЕНИч, 
зав. кафедрой ГЭА

ИнтеграцИя в действИИ

Профессор  К.Н. Маренич ведёт лабораторную
работу по изучению шахтного пускателя 

новейшей серии,  предоставленного кафедре ГЭА
предприятием ТЭТЗ-инвест (г. Торез)
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В Киеве состоялось очень
интересное всеукраинское
мероприятие - «Студентська
навчально-дискусійна плат-
форма», организованное
ЦК Профсоюза работников
образования и науки Украи-
ны и Ассоциацией проф-
союзных организаций сту-
дентов Украины. Всего в
«Платформе» приняли уча-
стие более ста представите-
лей вузовских профсоюзных
студенческих организаций
со всей Украины. 

ДонНТУ представляли
два председателя факуль-
тетских профбюро – Дани-
ил БАГИМоВ ( М ) и
Сергей ВЕЛЕБНИК ( И-
МА), который делится
своими впечатлениями.

- В первый день состоя-
лось открытие мероприя-
тия. Пленарное заседание
прошло в здании профсою-
за, которое находится на
Майдане Незалежности.
Открывали «Студенческую
платформу» председатель
профсоюза Георгий Труха-
нов, первый заместитель

На высоком уровНе 
прошла  Кие е «студентська на чально-дискусійна платформа» 

В этом году, 23 мая,
День факультета экологии
и химической технологии
будет впечатлять, поражать
и удивлять!  Его программа
не  совсем привычна для
подобных мероприятий.
Химики устраивают настоя-
щий Fashio  day и выберут
настоящую королеву ФЭХТ.
В конкурсе будут прини-
мать участие 12 прекрас-
ных будущих экологов и хи-
миков-технологов. Лучшую
из лучших определит жю-
ри. А вот зрители смогут с
помощью своих голосов в
социальной сети отдать
предпочтение «Мисс зри-
тельских симпатий». 

Также непременным ат-
рибутом Дня факультета
будут конкурсы КВН,  танцы
и песни.

Если не хотите пропу-
стить настоящее шоу, кото-
рое больше не повторится,
то обращайтесь к председа-
телю совета студенческого
самоуправления ФЭХТ сту-
дентке группы ХТ-12м Ма-
рии Лукьяновой. 

не прОпустИте 
грандИОзнОе 

шОу!
В мае прошлого года я

стала председателем проф-
бюро факультета экологии
и химической технологии.
С детства родители приви-
вали мне любовь к актив-
ному образу жизни, поэто-
му с моей стороны это был
осознанный и желанный
шаг. В профкоме ДонНТУ
дружный и отзывчивый кол-
лектив, благодаря помощи
и поддержке ребят я бы-
стро влилась в обществен-
ную работу.

Своеобразным боевым
крещением стала подготов-
ка к Дебюту первокурсника.
У нас на факультете много
талантливых ребят, но в си-
лу разных причин большин-
ство из них не проявляют
себя. Поэтому мы решили
сделать все возможное, что-
бы их расшевелить. Думаю,
в какой-то степени нам это
удалось, о чем красноречи-
вее всяких слов говорят вто-
рые места в номинациях
«Хореография» на Дебюте
первокурсника-2013 в Дон-
НТУ и «Малая хореогра-
фия» – на межвузовском
Дебюте. Кроме того наш фа-
культет принимает активное

участие в различных уни-
верситетских и городских
мероприятиях и акциях. Я
считаю, что студент должен
быть активным и всесторон-
не развитым человеком,
ведь настоящая студенчес-
кая жизнь состоит не только
из учебы и сессий. Участие в
общественной жизни фа-
культета и вуза – это для бу-
дущих руководителей за-
мечательная практика. По-
этому я всячески стараюсь
активизировать студентов,
показать и рассказать, сколь-
ко всего интересного и увле-
кательного есть вокруг нас. 

Сейчас полным ходом
идет подготовка ко Дню фа-

культета, который состоится
23 мая. Дата приурочена ко
Дню химика - профессио-
нальному празднику работ-
ников химической промыш-
ленности. Хочется предоста-
вить возможность макси-
мальному числу талантли-
вых ребят проявить себя на
этом празднике.

Надеюсь и дальше ак-
тивно заниматься обще-
ственной работой на поль-
зу любимого факультета.
Она приносит мне радость
и удовольствие.

ольга МоЛИБоЖКо,
председатель 

профбюро ЭХТ

Общественная рабОта прИнОсИт удОвОльствИе

«Дебют первокурсника-2013», команда ФЭХТ

Министра науки и образо-
вания Украины Евгений Су-
лима, Президент Ассоциа-
ции профсоюзных органи-
заций студентов Украины
Сергей Романюк. На этом
же заседании мы слушали
презентации и доклады на-
ших коллег об особенностях
деятельности студенческих
профсоюзов в вузе - каждый
смог отметить для себя что-
то новое или поделиться
опытом работы профсоюз-
ной организации в своем
учебном заведении. 

Второй день «Студенче-
ской платформы»  был весь-
ма насыщенным -  каждый
желал поделиться своими
знаниями и идеями при об-
суждении законопроектов
«О высшем образовании»,
вопросов  обеспечения со-
циально-экономических

прав и гарантий студенче-
ской молодежи и интегра-
ции высшего образования
Украины в европейское об-
разовательное пространст-
во. Обсуждение проходило
в секциях в форматах "Ми-
ровое кафе" и "Вопрос - от-
вет". В этот день нас удо-
стоила своего внимания вы-
сокий гость - председатель
Комитета Верховной Рады
Украины по вопросам науки
и образования Лилия Грине-
вич.  Она предложила, что-
бы по результатам состо-
явшейся дискуссии были
подготовлены и направле-
ны в Комитет письменные
предложения от участни-
ков, которые помогут учесть
интересы студенческих проф-
союзов при дальнейшей 
доработке законопроек-
тов.

Порадовало, что на «Сту-
денческой платформе»  боль-
шое внимание было уделе-
но тренингам - они прохо-
дили в секциях, т.е. каж-
дый мог выбирать направ-
ление темы для него само-
стоятельно. А в конце каж-
дого дня нас ожидала куль-
турная программа, где все
участники могли познако-
миться поближе в нефор-
мальной обстановке. По-
следний вечер был особен-
ным и запоминающимся -
светский раут,  девушки в
вечерних платьях, мужчи-
ны в костюмах и теплая,
дружеская атмосфера!

Хотелось бы поблагода-
рить организаторов меро-
приятия и всех участников
за столь высокий уровень
проведения «Студенческой
платформы».
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ОТДЫХ ЛЕТОМ – 
БЕСПЛАТНО!

Если вы относитесь  СЛЕ-
ДУЮЩИМ ЛЬГОТНЫМ АТЕ-
ГОРИЯМ:

o  студенты-сироты,
o  студенты-инвалиды,
o  студенты, пострадавшие

вследствие аварии на ЧАЭС,
o  студенты из семей по-

гибших шахтеров,
o  студенты из семей воен-

нослужащих, работников орга-
нов внутренних дел, погибших
во время исполнения служеб-
них обязанностей, 

ВАМ НЕОБХОДИМО СРОЧ-
НО ЯВИТЬСЯ В ПРОФ ОМ
СТУДЕНТОВ (1.210) для по-
дачи ЗАЯВЛЕНИЯ на получе-
ние БЕСПЛАТНОЙ путевки. 

В этом году предполагается
оздоровить студентов-льготни-
ков в МЦТ «Звездный берег»
(пос. Орловка под Севастопо-
лем) в период с 1 по 12 июля.

Условия: 3-х, 4-х, 5-местные
номера в одноэтажных коттед-
жах с удобствами, горячая и хо-
лодная вода без перебоев,
трехразовое питание, собствен-
ный пляж. Вас ожидают отдых
в большой студенческой компа-
нии, обширная культмассовая и
спортивная программы!

Все в университете
знают, что этой зимой про-
блема экономии энергоре-
сурсов, оплаты за их по-
требление,  встала очень
остро. Весна принесла не-
которое облегчение, но
следующая зима не сулит
ничего хорошего. Адми-
нистрация университета
уже сейчас рассматривает
разные варианты эконо-
мии энергоресурсов. Но
что-то могут сделать и сту-
денты. Говоря о проблеме
энергосбережения в учеб-
ных корпусах, мы часто за-
бываем об экономии в бы-
ту, в частности, в общежи-
тиях вуза. 

Знаете ли вы, что любое
бытовое устройство, остав-
ленное в режиме ожида-
ния (sta dby), продолжает
потреблять электроэнер-
гию? Посчитайте свои бы-
товые приборы - зачем им
дежурный режим? Неуже-

ли так сложно нажать
кнопку вкл/откл? Есть еще
один аспект – ваши прибо-
ры постоянно подключены
к электросети и при ее ава-
рии вы можете лишиться
всего. Такие случаи быва-
ли. Конечно, потери от то-
го, что эти устройства по-
стоянно включены в розет-
ки, не так велики, как от ра-
ботающей бытовой техни-
ки, но тем не менее... Кро-
ме того, зарядники являют-
ся импульсными источни-
ками питания и  «не лю-
бят» работать без нагрузки.
Когда к ним не подключен
мобильный телефон, пле-
ер, ноутбук и т.д., такие
приборы греются, выходят
из строя и могут привести к
пожару! 

А бесцельно горящий
свет в местах общего поль-
зования? Непонятно для
кого льющаяся вода? Оди-
нокий кипящий чайник, за-

бытый на газовой плите? И
таких примеров, когда «ко-
пейка рубль бережет», а
небольшая экономия, ра-
зумное самоограничение
позволят сэкономить до-
вольно значительные сум-
мы при оплате коммуналь-
ных услуг, немало. Так, мо-
жет, и нужно начинать с се-
бя? Главное, мы должны
помнить: наше жилье, наш
комфорт и порядок — в на-
ших руках.

Наверняка вы сможете
предложить еще какие-то
способы экономии энергии
в быту. Ждем ваших пред-
ложений и идей! Экономия
энергетических ресурсов
должна стать элементом
нашего менталитета, про-
изводственной и бытовой
культуры, долгом каждого
студента и преподавателя. 

Профком студентов,
Совет студенческого

самоуправления ДонНТУ

НачНем с себя! КоПейКА рубль бере еТ

15 апреля состоялась
десятая, юбилейная, акция
по очистке территории вто-
рого городского пруда от
твердых бытовых отходов.
Желание изменить город к
лучшему проявили студен-
ты факультета экологии и
химической технологии.

Как известно, в 2012 году
эта территория  получила
статус сквера и в соответ-
ствии с городской програм-
мой на 2013 год здесь будет
создан парк «Студенческий»
с зоной активной рекреации.

Студентам  рассказали,

что при создании парка бу-
дут учтены интересы актив-
ной молодежи. В нем будут
беговая дорожка, место
для роллеров, сад камней,
амфитеатр, а также  приня-
ты во внимание предпоч-
тения представителей раз-
ных субкультур – рокеров,
панков, толкиенистов и др.

Студенты нашего вуза на-
мерены принимать самое
активное участие в создании
и благоустройстве парка.
Ближайшая цель – высадить
375 деревьев, кустарников,
обустроить зоны отдыха.

Центр устойчивого раз-
вития «Роза Ветров» при-
глашает всех желающих
поучаствовать в создании
этого парка и других меро-
приятиях, чтобы придать

нашему городу новый об-
лик и обустроить место от-
дыха для молодежи. 

Анна АЗЖЕУРоВА, 
студкор

В ДонНТУ прошли соревнования по
шахматам первого этапа первых
областных студенческих игр среди сту-
дентов, проживающих в общежитиях
университета. В них приняли  участие
шесть общежитий - №№ 2, 4, 5, 6, 7 и
9.  Командные места распределились
следующим образом: первое – обще-
житие № 9 (18,5 очков), второе – об-
щежитие № 5 (13 очков), третье  – об-
щежитие № 7 (11 очков).

На первой доске первое и второе
места у Артема Быцко и Ары Элларя-
на. Третье место в личном зачете за-

нял Всеволод Цинканич. На второй
доске первое место  у Артема Макси-
менко, второе - у Дмитрия Горбунова,
третье и четвертое разделили Сергей
Ярошевский и Руслан Бджола. На
третьей доске первое место заняла
Татьяна Ковтун, второе - Екатерина
Федорова, третье – Анастасия Албу.
На четвертой первой стала Мария Ту-
пикина, второй - Мария Байдуга,
третьей - Валерия Божко.

Кандидатами в состав сбор-
ной команды общежитий Дон-
НТУ вошли следующие студенты:

А.Быцко (гр. КИА-12б, первый раз-
ряд), А.Элларян (гр. ЭСиС-08а, второй
разряд), А.Максименко (гр. УПЕТ-10а,
первый разряд), Д.Горбунов (гр. КСА-
09, первый разряд), В.Цинканич (гр.
МОА-12м, первый разряд), М.Тупики-
на (гр. МСМО-10а), Т.Ковтун (гр. КИ-
12д), Е.Федорова (гр. ЗИУ-09).

Следует отметить большую органи-
зационную работу, проведенную чле-
ном профкома студентов магистром
Федором Ильенко (гр. СП-12м).

В. АТАМАНоВ, главный судья
соревнований по шахматам, 

судья национальной категории 

соревНоваЛИсЬ шахматИсты
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- В 1992 году Александр Петрович
защитил докторскую диссертацию 
по двум специальностям: «Охрана тру-
да» и «Пожарная безопасность», а его
аспиранты в разные годы - по четырем
специальностям: «Охрана труда», «По-
жарная безопасность», «Электриче-
ские станции, сети и системы» и
«Электротехнические комплексы и си-
стемы». За 20 лет под руководством
Александра Петровича были защище-
ны в срок одна докторская и 10 канди-
датских диссертаций, а аспиранты 
И.В. Белоусенко, О.А.Шевченко, С.В. Со-
леный и я защитились досрочно. 

Сейчас Александр Петрович яв-
ляется консультантом по докторской
диссертации доцента кафедры ЭПГ
И.А.Бершадского и руководит аспи-
рантом второго года обучения О.А.Со-
леной (кафедра ЭСиС). Всего за по-
следние 4 года аспиранты кафедры
ЭПГ под руководством Александра
Петровича получили 24 патента на
полезную модель и изобретение и
опубликовали свыше 40 статей в на-
учных журналах.

Со своими аспирантами А.П. Кова-
лев опубликовал более десяти на-
учных работ в самом престижном для
энергетиков и известном во всем мире
журнале «Электричество», который
издается с июля 1880 года. На эти
статьи ссылается всемирно известный
специалист в области надежности и

безопасности судовых систем электро-
снабжения контр-адмирал,  д.т.н.,
проф. Игорь Алексеевич Рябинин. 

Кстати, в 2008 году журнал «Элек-
тричество» (№5)  поздравил Алексан-
дра Петровича с 60-летним юбилеем
- за последние 20 лет больше ни
один украинский энергетик не удо-
стоился такой чести!

Ежегодно по нескольку раз А.П. Ко-
валев выступает в качестве официаль-
ного оппонента. По различным вопро-
сам моделирования к нему за консуль-
тацией обращаются не только аспи-
ранты нашего вуза, но и других горо-
дов: Харькова, Днепропетровска, Кие-
ва, Львова и пр. Независимо от того,
кто является у них научным руководи-
телем, все они получают бескорыст-
ную помощь Александра Петровича.

Иногда он по нескольку дней сидит
над чужой задачей, правит её либо
предлагает свое решение проблемы и
от всего этого, мне кажется, получает
удовольствие.

Сколько Александр Петрович
опубликовал научных статей, точно и
сам не знает, так как не ведет им
счет. Я нашла 150 только  в специали-
зированных изданиях. 

О научной деятельности кафедры
ЭПГ под руководством А.П. Ковалева
можно говорить очень много, но га-
зетные рамки не позволяют этого
сделать, поэтому отмечу его руковод-
ство за последние несколько лет та-
кими научными направлениями в
области разработки методов оценки:
взрывобезопасности технологиче-
ских и бытовых объектов; пожаро-
безопасности систем электроснабже-
ния, электробезопасности оборудо-
вания. Особое внимание уделяется
разработке методов оценки надеж-
ности структурно-сложных схем си-
стем электроснабжения, развитию и
совершенствованию бескамерных
методов оценки искробезопасности
слаботочных электрических сетей.

Но портрет юбиляра был бы не-
полным, если бы я не коснулась его
человеческих качеств. И это, прежде
всего, порядочность, чистоплотность,
бескорыстие, готовность прийти на
помощь любому человеку – будь то
сын олигарха или уборщицы. А еще
А.П. Ковалев обладает даром вселять
в человека уверенность, заставляет
поверить в свои силы и не пасовать
перед трудностями. Он очень муд-
рый, дипломатичный и неконфликт-
ный человек, умеющий найти выход
из любой сложной ситуации, за что
его любят и уважают в коллективе.

Уважаемый Александр Петрович!
От всей души поздравляю Вас с юби-
леем и желаю крепкого здоровья на
долгие годы. А все остальное у Вас
уже есть! 

успешный  ученый  и  руководитель

ЮбилярВ февральс ом номере «Донец ого политехни а» был опубли о-
ван материал о доценте афедры ТОЭиЭМ, заместителя де ана
ЭтФ И.И. Лехтман. Ирина Игоревна - молодой ученый, досрочно за-
щитивший андидатс ую диссертацию. Она считает, что та ими
успехами в большой степени обязана своему научному ру оводите-
лю заведующему афедрой "Эле троснабжение промышленных го-
родов (ЭПГ)" профессору Але сандру Петровичу Ковалёву, оторый
25 апреля отметил 65-летний юбилей. К этой славной дате 
А.П. Ковалев подошел не с пустыми ру ами - он успешно реализовал
себя а  талантливый ученый, преподаватель, а та же настав-
ни  в научных изыс аниях своих молодых преемни ов. Вот что рас-
с азала о своем Учителе в анун юбилея его благодарная ученица.

Много пожаров возникает в высотных жилых домах и
домах повышенной этажности. Они уничтожают домаш-
нее имущество, наносят ущерб государству, нередко в ог-
не гибнут люди. Их тушение затрудняется сложностью до-
ставки на верхние этажи личного состава дежурных ка-
раулов и средств тушения, эвакуации пострадавших. 

В связи с неблагоприятной обстановкой, сложившейся с
противопожарным состоянием таких жилых домов, сотруд-
ники нашего отдела и телеканала «Донбасс» ООО «ТРК
«Украина» провели рейд по высоткам Ворошиловского рай-
она и выявили множество нарушений правил пожарной без-
опасности. Наиболее  частыми являются следующие:

-   соединение электропроводов выполнено  «вскрутку»;
-   использование временных участков электросети;
-   не проведена ревизия электрохозяйства (замеры со-

противления изоляции силовой и осветительной сети);
-   отсутствие первичных средств пожаротушения (ог-

нетушителей);

-   неисправное состояние внутреннего противопожар-
ного водопровода, неукомплектованность его рукавами
и стволами;

-   отсутствие или неисправное состояние системы про-
тивопожарной автоматики.

Результаты рейда и основные нарушения были в оче-
редной раз доведены до руководства КП «СЕЗ Вороши-
ловского района г. Донецка», которое в своем коммента-
рии телеканалу «Донбасс» пообещало до августа этого
года устранить их.   

Соблюдение противопожарных правил – залог того,
что пожары в жилых домах станут редкостью. Достиже-
ние этого требует больших усилий не только работников
пожарной охраны, но и персонала жилищных организа-
ций. Предупреждение пожаров - общее дело. Для этого
нужно совсем немного: выполнять и придерживаться
правил пожарной безопасности, чтобы не стать следую-
щими в печальном списке. 

Д. ДоРДЮК, инспектор отдела НПо
Ворошиловского района 
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В Красноармейском ин-
дустриальном институте
(КИИ) ДонНТУ в седьмой
раз  прошла межвузовская
конференция «Философ-
ско-педагогические аспек-
ты формирования созна-
ния технической интелли-
генции». Ознаменовать
шевченковские дни такой
конференцией – одна из
традиций кафедры соци-
ально-гуманитарной под-
готовки (СГП). Ее тема  вы-
брана не случайно, по-
скольку, по мнению многих
выступающих, направлен-
ность социально-гумани-
тарной подготовки буду-
щих инженерно-техниче-
ских работников во многом
не отвечает вызовам со-
временности.

В конференции приня-
ли участие преподаватели
ДонНТУ, КИИ, Днепропет-

ровского национального
горного университета и
других вузов, студенты,
учителя и учащиеся школ
нового типа. Пленарное за-
седание в отремонтиро-
ванном читальном зале
студенческой библиотеки
открыла декан факультета
технологий и организации
производства Л.Г Сергиен-
ко. Среди докладчиков бы-
ли зав. кафедрой СГП Н.И.
Дьяченко, доцент Л.Н.
Моисеенко, ст. преподава-
тель Л.Л.Белецкая, учитель
истории и правоведения
многопрофильной гимна-
зии А.В. Перминов, предсе-
датель студенческого само-
управления С. Соколенко.
На пленарном заседании
были также подведены
итоги конкурса творческих
работ студентов, проведен-
ного накануне конферен-

ции, а его победителям и
призёрам  вручены грамо-
ты.

Затем работа продол-
жилась в секциях, где во-
круг представленных до-
кладов развертывались ин-
тересные дискуссии. Заве-
дующий кафедрой филосо-
фии ДонНТУ профессор
Д.Е. Муза сделал в своем
докладе такой вывод: «Пе-
ред современной инжене-
рией и прежде всего перед
высшей технической шко-
лой, занятой подготовкой и
переподготовкой инжене-
ров, стоят весьма непро-
стые задачи… Это задачи
сущностного, а не функ-
ционального уровня, по-
скольку технологические
риски ставят под удар и
природу, и социум, и чело-
века».

И. ШИНКАРЕНКо

ПО ОчЕНь АкТуАЛьНОй ТЕМЕ
прошла конференция в кии ДонНТу

запрошуємо 
студенті  і ипускникі  

доннту на

вОсьмИй 
ярмарОК 

ваКансій,
який відбудеться 
23 травня у холі 

2 учбового корпусу.

AIESEC - это международная
молодежная организация, кото-
рая помогает развивать профес-
сиональные навыки и личные ка-
чества, получать новый опыт,
принимая участие в международ-
ных программах и в организации
проектов.

Страны Азии, Европы и Аф-
рики открыты для тех, кто хочет
увидеть мир, узнать о культуре
других стран, выучить английский
язык и сделать полезный вклад в
решение мировых проблем! 

Продолжительность програм-
мы обмена составляет 6-8 не-
дель. За это время у каждого бу-
дет возможность принять участие
в социальном проекте, развить
свои презентационные навыки,
познакомиться с новыми интерес-
ными людьми со всего мира и по-
путешествовать.

Для участия в международной
программе обмена нужно запол-
нить анкету на сайте 

ua.join-aiesec.com.
Страны, которые есть боль-

шего всего шансов посетить,  это
Румыния, Польша, Болгария, Че-
хия, Венгрия, Сербия, Россия,
Турция, Эстония, Индия, итай,
Португалия, Мексика, Бразилия,
Египет, Вьетнам, Филиппины, Ин-
донезия.

Подробности - 
vk.com/ichange_aiesec
http://dn.aiesec.ua/
Наслаждайтесь миром благо-

даря международной программе
обмена от AIESEC и наполняйте
свою жизнь новыми незабывае-
мыми эмоциями!

Наслаждайтесь 
миром с AIESEC

У нашому вузі за традицією щороку проходить Все-
український конкурс студентських наукових робіт за га-
луззю науки «Екологія та екологічна безпека». 

Цього року ДонНТУ гостинно розчинив двері для студен-
тів з 76 вищих навчальних закладів України. Для учасників
конкурсу були створені необхідні умови для плодотворної
роботи та спілкування. Конкурсанти презентували роботи,
які були спрямовані на покращення стану екологічної без-
пеки умов життя. Конкурсною комісією у складі провідних
спеціалістів у галузі екології була заслухана 61 робота. Кращі
були відзначені дипломами різного рівня.

Конкурс пройшов успішно і цікаво. Для всіх бажаючих
було організоване знайомство з нашим містом та екскур-
сія на стадіон "ДонбасАрена".

Присутні відзначили необхідність конкурсу, його важ-
ливість, а також подякували за хорошу організацію.

Ю. ГАНоВА, А. БЕРЕСТоВА, С. ГоРщАТКо 

зАДЛя ПОкрАщЕННя 
ЕкОЛОгiчНОї БЕзПЕки

В Украинском государст-
венном химико-технологи-
ческом университете (УГХ-
ТУ) города Днепропетровс-
ка состоялась итоговая на-
учно-практическая конфе-
ренция ІІ этапа Всеукраин-
ского конкурса студенче-
ских научных работ по на-
правлению «Химическая
технология». На рассмотре-
ние комиссии конкурса бы-
ло подано 49 работ из бо-
лее 20 вузов Украины, на
конференции были пред-
ставлены 28 лучших из 12
вузов. В ходе ее проведе-
ния оценивались научный
уровень и практическая цен-
ность работ, качество пре-

зентации полученных ре-
зультатов и умение вести
дискуссию.

В первый день сотруд-
ники университета органи-
зовали увлекательную экс-
курсию по музею, которая
была посвящена его прош-
лому и настоящему, а вече-
ром всех участников ожи-
дал приятный сюрприз –
концерт «Студенческая
весна» по случаю Маслени-
цы.

На итоговой конферен-
ции было прослушано бо-
лее 20 докладов и подве-
дены итоги. Магистры Дон-
НТУ факультета экологии и
химической технологии ка-

федры «Химическая тех-
нология топлива» группы 
ХТ-11м продемонстрирова-
ли высокий уровень прове-
денной научной работы и
заслуженно получили на-
грады:  диплом І степени –
Ю.Широкородова (руково-
дитель – доцент И.Г.Круть-
ко), ІІ степени – В.Кулакова
(руководитель – профессор
Л.Ф.Бутузова).

Участники конференции
от ДонНТУ выражают бла-
годарность оргкомитету
УГХТУ за высокий уровень
проведения мероприятия
и гостеприимность.

Также по итогам Все-
украинского конкурса сту-
денческих научных работ
по направлению «Химиче-
ские науки», который про-
ходил в Донецком нацио-
нальном университете,

дипломом ІІІ степени на-
гражден студент кафедры
ХТТ группы ТХВ-12м Н.Тра-
ховцов (руководитель –
профессор кафедры физи-
ческой и органической хи-
мии В.Г.Матвиенко).

Поздравляем ребят с от-
личными результатами и
желаем дальнейших успе-
хов в научной деятельно-
сти. Мы вами гордимся!

Коллектив 
кафедры ХТТ

Мы  ваМи  гордиМся!

Нирс

Ю. Широкородова
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Так назывался очеред-
ной семинар Института
международного сотруд-
ничества университета, по-
священный вопросам по-
лучения внебюджетного
финансирования, в кото-
ром участвовали 29 пред-
ставителей всех факульте-
тов, кроме одного. Началь-
ник отдела ВЭД доцент
С.Г.Джура выступил с до-
кладом по теме семинара,
профессор С.Г.Могильный
поделился опытом реали-
зации гранта ТЕМПУС, осо-
бенностях его получения и
подачи заявок на следую-
щий, профессор Ю.А.Скоб-
цов, который ведет сразу
два коллективных гранта -
ТЕМПУС и Erasmus Mu dus,
рассказал о работе по этим
грантам. Руководитель сек-
тора международных гран-

тов доцент Л.В.Шабалина
выступила с докладом «Тех-
нологии подготовки про-
ектного предложения», а
завершил семинар сотруд-
ник сектора грантов до-
цент Э.В.Павлыш, который
рассказал о подготовке про-
екта ТЕМПУС, отразив опыт,
в том числе и этого года,
подачи уже девяти заявок

на ведущие европейские
гранты. Итоги работы се-
минара подвел лауреат Го-
сударственной премии Ук-
раины по международному
сотрудничеству декан фран-
цузского технического фа-
культета профессор Г.С.Кля-
гин.

Участники заполнили ан-
кеты, в которых дали оцен-

ку семинара по пятибалль-
ной шкале и свои рекомен-
дации. Общая оценка со-
ставила 4.7 балла. Было 
рекомендовано повторить
этот семинар в филиалах
ДонНТУ, и директор ИМС
профессор И.П.Навка рас-
порядился о его проведе-
нии. 

Кстати, на новости меж-
дународного отдела мож-
но бесплатно подписаться
по адресу: ovs@dgtu.do-
netsk.ua. Зачастую инфор-
мация ОВС доходит до под-
разделений неточной, по-
этому ее лучше получать
непосредственно на свой
почтовый ящик, чтобы все-
гда быть в курсе всех дел и
оперативно получать со-
общения о возможностях
внебюджетного финанси-
рования. 

ОПЫТ и ПЕрСПЕкТивЫ ПОЛучЕНия грАНТОв 

Весна. Апрель. Летний семестр в
ДонНТУ в самом разгаре, но мы толь-
ко сейчас возвратились в Донецк из
гостеприимного Магдебурга, где про-
вели семестр в рамках программы
обмена между партнерскими вузами
– ДонНТУ и Отто-фон-Герике-
Университетом, но об этом далее.

Выйдя на финишную прямую обу-
чения в ДонНТУ – поступив в маги-
стратуру по специальности
«Системы управления и ав-
томатика», – мы неожидан-
но для себя получили от ру-
ководства Немецкого техни-
ческого факультета и кафед-
ры «Автоматика и телемеха-
ника» предложение один
семестр учиться за грани-
цей, в Магдебурге. С универ-
ситетом города Магдебург
ДонНТУ связывает долгая и
плодотворная дружба, при-
ведшая к реализации про-
екта по обмену студентами
разных специальностей, в том числе
различных направлений электротех-
ники. По нашему направлению – ав-
томатике – этот проект только начи-
нается, поэтому половина года, про-
веденная в Германии, была для нас
как сложна и полна неожиданностей,
так и приятно удивительна. Надо от-
метить, что отношение немцев к при-
езжим студентам, к сожалению, бы-
ло не всегда дружелюбным, но пре-
подаватели относились не только с
пониманием к испытываемым нами
трудностям, связанным с языком и
незнанием процесса обучения в Гер-
мании, но и с искренним интересом
к нам как к людям, специалистам в
инжиниринге и носителям восточно-

славянской культуры, с которой они
за время существования ГДР имели
возможность познакомиться. Неко-
торые даже с удовольствием демон-
стрировали свои познания в русской
лингвистике, вспоминая и произнося
даже такие довольно сложные слова,

как например «достопримечатель-
ность». Благодаря финансовой под-
держке принимающей стороны часть
забот касательно материальной сто-
роны жизни теряла свою остроту и
позволяла сконцентрироваться на
учебе и отдыхе от нее. 

Невозможно не сказать о студен-
честве Магдебурга. В силу историче-
ских и социально-экономических
причин Магдебург уже давно не при-
влекает для жизни людей среднего и
старшего возраста. Хотя на преодоле-
ние этого стереотипа направлены
экономические и рекламные кампа-
нии, это не приносит ощутимых ре-
зультатов. Напротив, молодые люди
из разных уголков Германии и всего

мира выбирают университет Магде-
бурга для обучения, поэтому он сла-
вится как студенческий город. При
наступлении сумерек очень много
студентов утремляется в сторону
сердца города – Хассельбахплатц –
площади, вокруг которой сконцент-
рированы бары, кафе и другие увесе-
лительные заведения. Там можно
встретить много веселых и праздных

магдебургских студентов в
различных уровнях пребы-
вания навеселе и в различных
положениях относительно
земли. Поэтому можно ска-
зать, что Магдебург – это го-
род, в котором умеют как
учиться и заниматься наукой,
так и отдыхать и праздновать.

Сейчас, взболтав воспо-
минания об этом чудно про-
веденном времени, прихо-
дит ощущение правильно-
сти сделанного выбора по-
ехать на учебу в Германию.

Благодаря возможностям, которые
были предоставлены обоими уни-
верситетами, это время было прове-
дено с пользой, удовольствием и да-
ло бесценный опыт по осознанию но-
вых граней жизни и общению с пред-
ставителями других культур.

Скоро мы снова уезжаем в Магде-
бург, чтобы там продолжить обуче-
ние и в итоге защитить магистерские
работы. По возвращении, согласно
нормативам нашего Минобразова-
ния и науки, защищать их придется и
в ДонНТУ. В результате мы станем
обладателями сразу двух дипломов
– немецкого и украинского вузов.

Р. ГЕйЕР, 
Ю.  ПАВЛоВСКИй – магистранты НТ

МАгДЕБург –
гОрОД СТуДЕНТОв

Выступает профессор 
с.Г.Могильный
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В актовом зале 9-го учеб-
ного корпуса состоялись
традиционные игры  КВНов-
ских команд на Кубок ректо-
ра. Продлевать всем жизнь
смехом в этот раз решили
команды «Вафли» (ФКНТ-
ЭТФ), сборная ИЭМ, «Этажи»
(ФКНТ), «12 ноября (ИГГ), «Si-
ster of A Down» (единствен-
ная женская команда на се-
годня)  и  «Дабл-В  (ИГГ). 

Полный зал оживлен-
ных студентов, дизайнер-
ски оформленные пригла-
шения,  настоящие серьез-
ные судьи и, конечно же,
бессменный директор Сту-
денческого центра культу-
ры Елена Вениаминовна
Багза...

Не отступая от обычая
проведения КВНа, ребята
проявляли остроумие в че-

тырех конкурсах. На «ура»
прошла разминка. На акту-
альный вопрос проректора
А.В.Левшова: «Почему вес-
на в этом году пришла на
месяц позже?», можно бы-
ло услышать ответ: «Она же
женщина, вот и задержи-
вается!», и встречные уп-
реки-насмешки студентов:
«А почему стипендия  на
три дня опоздала?». 

Необычным было так-
же и то, что от команды 
«12 ноября» выступал всего 
один молодой человек, чем
опроверг известную фразу:
«Один в поле не воин» - а он
как раз оказался воином! 

Победителем стала сбор-
ная ИЭМ. Поздравляем ре-
бят с победой и желаем
дальнейших успехов на
этом «смешном поприще»!

А. АЗЖЕУРоВА 
и А. НАЗАРЕНКо

КВН

- Анатолий, в Украине
есть много хороших ву-
зов. Почему ты выбрал
именно ДонНТУ?

- Я искал лучший в ре-
гионе технический вуз, в
котором мог бы изучать ав-
томатизацию, так что Дон-
НТУ выбрал не случайно.

- Специальность «Ав-
томатизация и компью-
терно-интегрированные
технологии» считается
очень сложной и одной из
самых престижных. Легко
ли было поступить на нее?

- С конкурсом проблем
не было, благо, госзаказ на
АУП приличный. А насчет
организации вступительной
кампании, то именно в Дон-
НТУ она мне понравилась
больше всего. Процесс по-
дачи документов занял 40
минут, в противовес двум
дням, которые я потратил в
родном Мариуполе.

- Ты получаешь стипен-
дию Кабинета Минист-
ров. Как удалось достиг-
нуть такого успешного
результата?

- Ничего сверхъестест-
венного я не делал. Мне ин-
тересны многие профиль-
ные дисциплины, поэтому я
участвовал в вузовских и
всеукраинских олимпиадах
по информатике, теорети-
ческой механике, теорети-
ческим основам электротех-
ники, автоматизации и ком-
пьютерно-интегрирован-
ным технологиям, а также в
конференциях по механике
жидкости и газа, информа-
тике, философии и другим
дисциплинам.

Наверное, секрет успеха
состоит в том, что я не трачу
время на компьютерные иг-
ры и просмотр сериалов.

- А какая тема твоей
научно-исследователь-
ской работы?

- Темой моей работы яв-
ляется автоматический кон-
троль и защита рудничной
атмосферы, конкретнее -
вероятностное моделиро-
вание взрыва газовоздуш-
ной смеси с целью повыше-
ния надежности автомати-
ческой газовой защиты.

- Хорошая учеба и на-
учная деятельность от-
бирают много сил и вре-
мени. Остаётся ли что-
то на любимые занятия?

- Да. Кстати, изучение
физики входит в список мо-
их любимых занятий. А хоб-
би у меня своеобразное: я
люблю изучать развитие
различных конфликтов и
споров, начиная от арабо-
израильских войн и закан-
чивая спорами между Эйн-
штейном и Бором касатель-
но копенгагенской ин-
терпретации квантовой ме-
ханики. Также стараюсь три-
четыре раза в неделю выби-
раться в спортзал. И, конеч-
но, общаюсь с друзьями и
любимой девушкой.

- Анатолий, а теперь
вопрос к тебе как к чело-
веку, который уже достиг
неплохих результатов.
Как оцениваешь уровень
образования в Украине?

- Я считаю, что образова-
тельная система Украины
имеет потенциал, но вот
только не спешит его ис-

пользовать. В нашей стране
можно получить отличное
образование, но надо хотеть
этого, от просиживания шта-
нов знаний не прибавляется.
Впрочем, за рубежом также.
Огромное количество вузов
сулит высшее образование
каждому, но оно не нужно
всем. Мне кажется, если бы
студентов стало раз в десять
меньше, то качество выпуск-
ников возросло бы, появи-
лись бы реальные конкурсы
при поступлении. 

- Почему, по-твоему,
многие студенты в даль-
нейшем остаются недо-
вольны выбором своей
специальности?

- Думаю, это не вина пре-
подавателей, проблема в от-
сутствии профориентации.
Люди идут учиться, мани-
мые красивыми названия-
ми, не осознавая, что имен-
но значит их специальность.

- В наше время многие
студенты пытаются ре-
ализовать себя за грани-
цей. Рассматриваешь ли
такой вариант ты и как
оцениваешь свои шансы в
Украине?

- Я хотел бы получить
опыт работы по специ-
альности за границей, для
чего, как мне кажется, нуж-
но года три-четыре отрабо-
тать инженером на родине.
Затем хотел бы лет пять по-

работать за рубежом, Афри-
ка, Европа или Азия - не
важно, главное, столкнуться
с системами автоматизации
ведущих мировых произво-
дителей. После чего возвра-
щусь домой, я легко адапти-
руюсь, но вряд ли стану
своим среди чужих.

- Есть ли среди препода-
вателей те, которые ка-
ким-то образом повлияли
на твои достижения?

- Конечно. Но на первом
месте в списке людей, внес-
ших вклад в мое образова-
ние и развитие, стоят мои
родители Светлана Викто-
ровна и Анатолий Александ-
рович - они приложили наи-
большие усилия, чтобы дать
мне все необходимое. Сре-
ди преподавателей хочу от-
метить Константина Нико-
лаевича Маренича, именно
встреча с ним остановила
мой выбор на специально-
сти АУП. Вообще судьба (или
учебный план) свела меня с
замечательными препода-
вателями, о каждом можно
говорить довольно долго, но
особо хочу отметить препо-
давателей, не жалевших
времени и сил, подробно от-
вечавших на мои порой не-
уместные вопросы. Больше
всех от меня досталось Алек-
сандру Ивановичу Савину,
Валерию Владимировичу
Журбе и Валентину Харито-
новичу Антамонову. 

- Спасибо за интерес-
ную беседу. Хочу поже-
лать всем студентам
такой же мотивации,
уверенности в себе и тру-
доспособности, а Анато-
лию - стойкой позиции и в
дальнейшем, а также
удачи на очередной олим-
пиаде по специальности.

Беседовала 
Алёна НАЗАРЕНКо

сТудеНчесКАя ЭлиТАу НЕгО НА вСЕ ХвАТАЕТ врЕМЕНи
специальности в ДонНТУ такие же сложные, как и их

названия. Тем не менее самые целеустремлённые и лю-
бознательные студенты добиваются весомых результа-
тов. мы побеседовали с одним из них - стипендиатом ка-
бинета министров Украины четверокурсником факуль-
тета киТа анатолием Федорченко.
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